

Alfred Rambaud:
L'Empire Grec
au IX^e Siècle
Constantin Porphyrogénète
Paris 1870.

(1) Iβη Khordadbeh
(C... ..
au commencement du
règne de Constantin Z!)

Σ. 182

Des 12 Thèmes que l'auteur Byzantin énumère en Europe, le géographe arabe n'en connaît que trois.

De «Thalaka», (Thrace), de Macedoine et de «Thora-
kia», ou Dyrrachium. (1)

Un autre géographe, Édrisi, ne cite pas un seul des thèmes d'Europe

Σ. 186-187

Le Règne de Justinien est une époque de crise pour le système administratif légué par le V^e s. L'Empire est faible, des dangers inouïs, les Perses à l'Orient, les Slaves au Nord, les Germains à l'Est. Tout semble réclamer une organisation nouvelle. L'Empereur hésite à décider entre plusieurs systèmes. Tantôt il veut maintenir cette séparation des pouvoirs qui fait la rigueur militaire et de la subordination des magistrats aux besoins du souverain. Il est frappé en outre, des inconvénients du régime militaire et de la subordination des magistrats aux soldats... Il ne trouve d'autre remède à la situation que de mettre le sabre aux mains du préfet civil, de lui constituer une milice, une petite armée de l'intérieur, à l'aide de laquelle il pourra protéger ses subordonnés... Il songe à simplifier l'administration, à réunir les diverses attributions en une seule main. En fin, par la Nouvelle 24 et la Nouvelle 25, il entre résolument dans cette voie... S'ils répugnent au gouvernement militaire qui ne convient pas à leurs intérêts, ils sont portés à reprendre un gouvernement purement civil, incapables d'obéir au seul empire de la loi quand son autorité n'est pas soutenue par une main vaillante. Le nouveau gouverneur, comme chef militaire, montrera plus d'énergie contre les méchants; comme magistrat civil, plus de modération à l'égard des bons... La Nouvelle 24 commence donc le mouvement de réforme, à l'Asie. La Nouvelle 25 le continue pour la Lycaonie.

La Nouvelle 26 pour la Thrace

Ιουστινιανός:
Nouvelle 26

2

--- La Nouvelle 30 pour la Cappadoce. C'était surtout pour cette province, qui formait à cette époque la frontière de l'Empire, qu'il était nécessaire de réunir en une seule main τὴν νοδικήν, τὴν ὀπλοθυσίαν καὶ τὴν ταμίαν (les attributions civiles, militaires et financières).

Cette réduction des Provinces de l'Empire en gouvernements militaires s'opéra peu à peu sous les successeurs de Justinien.

En Xe s., elle est partout accomplie

"Thèmes Byzantins"

L'auteur des "Thèmes" l'explique surtout par les dangers extérieurs. "Il n'y avait jamais", en dit-il, de stratèges en Thrace. Mais depuis que la nation des Bulgares, ennemie de Dieu, est passé le Danube, alors l'Empereur pour arrêter les invasions des Scythes et des Bulgares eux-mêmes, fut obligé de réunir cette Province en Thème et d'y garder un stratège."

Ainsi, de tout temps, il y eut dans l'Empire Romain des provinces soumises au régime militaire: au II^e comme au IV^e. Mais Justinien commença à donner à ce régime sa forme définitive et appliqua d'une notable partie de l'Empire ce que l'au. Notitia ne nous montrait encore organisé que sous le conte d'Ésaarie et sous le duc d'Arabie. Les stratèges de l'époque de Justinien et de Constantin Z ne sont pas autres que les "Comites rei militaris" de l'époque de Théophile, réduits des pouvoirs plus étendus, réunissant aux attributions militaires les attributions civiles

Σ. 189

Nous trouvons les mêmes variations dans la distribution des Provinces Byzantines.

En présence d'une nécessité militaire, on fondait de nouveaux Thèmes.

On réunissait deux Provinces sous un même stratège, comme Irène qui confia la Thrace et la Macédoine à un Monostatège

On en envoyait un stratège général avec des pouvoirs extraordinaires, comme fit Basile B. en 995, qui envoya un ναύαρχος ἄρχων, général en chef de l'Occident.

Despotisme
n. 6234
p. 737

2. 191

Le Thème de Strymon, surant Tafel, s'étendait de Strymon à la Maritima.

J'ai exposé ailleurs les raisons qui engageaient à le restreindre dans le bassin et dans les cantons montagneux du Strymon.

À l'ouest du Thème de Strymon, s'étendaient jusqu'à la mer:

1° le Thème de Macédoine, la Macédoine du moyen âge qui s'est superposée, avec ses nombreux colons Macédoniens, à la Thrace antique et qui a maintenant pour centre Andrinople et la Maritima.

2° La Thrace du moyen âge, qui n'est qu'une bien faible partie de la Thrace antique.

Il est aussi difficile d'établir exactement la limite entre le Thème de Thrace et celui de Macédoine, qui entre le Thème de Macédoine et celui de Strymon.

Mais autrefois à Dorostole (S. I. strin) et Odessopolis appartenant à l'Empire, elles ont signalé comme des villes de Macédoine.

Le Thème de Macédoine allait donc de la mer Égée à la mer Noire. Et enveloppait complètement le Thème de Thrace resserré autour de Constantinople.

Il semble, par un passage de la Nouvelle 26 de Justinien, et par un passage de la "Legation" de Luitprand, que la frontière de la Thrace n'était pas fort éloignée du Mur d'Anastase. ^{« Haut longe Constantinople »} Et Trajanopolis est la dernière ville de ce Thème que l'on indique à l'occident.

Müntaner, édit. Buchon "Collection" c. 214, place Gallipoli dans le "royaume" de Macédoine.

Tafel:
De Provinciar
Epist. Critica.

In archivar:
Nouvelle 26
prof.

Luitprand:
"Legation"
Hasep. 362
Poth. p. 357.

Tafel. p. X III
Müntaner,
édit. Buchon
"Collection"
c. 214.

Au reste, que les limites des Thèmes nous soient indiquées par Constantin, ou que nous les retrouvions par des combinaisons de texte, il y a une chose frappante dans ces divisions du X^e s.

§. 179.

On conçoit que tous les Thèmes n'aient pas eu la même importance, qu'il y avait en différentes classes de gouvernement ou de Stratégies.

Cérémonies
II. 520. 713. 727

Dans les Cérémonies, dans la plus ancienne des listes que nous avons sous les yeux, nous trouvons les Thèmes de l'Empire divisés en deux grandes catégories.

- 1^o les Anatoxiuá Oikata
- 2^o ai tår Ávour Στρατηγία

Et ce qu'il y a de curieux dans cette classification, c'est qu'elle hiérarchique et non géographique. L'expression Anatoxiuá Oikata correspond à celle de Thèmes de 1^{re} classe. Ai tår Ávour Στρατηγία sont ceux de la 2^e catégorie.

On compte parmi les Thèmes d'Asie toutes les Provinces importantes, même celles qui sont situées en Europe: ainsi la Thrace, la Macédoine.

"Vie de Basile"
c. 6 p. 306

Nous trouvons de même un passage de la "Vie de Basile", les Thèmes de Thrace et de Macédoine opposés aux Oikata Ávour.

Parmi les Thèmes d'Europe, tous ceux qui, même situés en Asie, ont une importance moindre: ainsi ceux des Cibyrrhotes, de Samos, de la mer Egée.

Pourtant, tous les Gouverneurs de Province, depuis le grand Stratège des Anatoliques jusqu'au "Domestique de l'Optimate", ont ceci de commun qu'ils appartiennent tous à la même classe de noblesse et portent tous le titre de ἀρχιστρατηγός, proconsul patrice.

Σ. 223

Nous avons vu que le 1^{er} thème européen de l'Empire, celui de Thrace était resserré dans les limites extrêmement étroites. La frontière devait être placée entre la Maritza et le Mur d'Anastase. Il se trouvait en quelque sorte entièrement compris dans le rayon de défense de la Capitale. On ne peut donc songer à y trouver des établissements étrangers quelque peu considérables.

